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Депутаты Донского парламента 
рассказали о роли наставников 
в профессиональном 
становлении молодежи 
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Славный путь 
длиною в 95 лет
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Работа людей 
с большим 
сердцем
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инициатив «Точка роста НКО: Дон-
басс» и о проекте Центра инноваций 
социальной сферы «Атлас некоммер-
ческих организаций».

В настоящее время работает уже пя-
тый состав Общественной палаты Ро-
стовской области (избирается каждые 
три года). В ее составе 51 человек. 

Председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко поблагодарил Вячеслава Ку-
щева и всех членов Общественной па-
латы за продуктивную, результативную 
работу в 2024 году.

ОБРАЩЕНИЙ 
К УПОЛНОМОЧЕННОМУ 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА 
В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ СТАЛО 
БОЛЬШЕ

Уполномоченный по правам чело-
века в Ростовской области Анатолий 
Харьковский отчитался перед депу-
татами о своей деятельности в 2024 
году.

В прошлом году в адрес региональ-
ного Уполномоченного по правам чело-
века поступило 3220 обращений, что 
на 106 больше, чем годом ранее.

Наибольшее количество вопросов 
граждан касалось социального обеспе-
чения, получения льгот, инвалидности, 
медицинской помощи (638).

На втором месте – обращения, ка-
сающиеся создания благоприятных ус-
ловий проживания, защиты жилищных 
прав, предоставления жилищно-ком-
мунальных услуг, обеспечения жильем 
детей-сирот, расселения из аварийного 
и ветхого жилья (566). 

Значительная часть обращений по-
ступила от военнослужащих и членов 
их семей – 17%. Люди искали помо-
щи в установлении местонахождения 
бойцов, попавших в плен, принятии 
мер к их возвращению домой. Кроме 
того, выражалось несогласие с ре-
шениями комиссий по установлению 
категории годности к службе, указыва-
лось на неполную и несвоевременную 
выплату денежного довольствия и 

компенсационных выплат, другие про-
блемы.

В центре внимания Уполномочен-
ного были также вопросы соблюдения 
прав человека в сфере деятельности 
органов правопорядка. При этом чис-
ло обращений по данной тематике, по 
сравнению с 2023 годом, немного сни-
зилось, хотя и остается на достаточно 
высоком уровне – 361 жалоба.

Снизилось и количество обращений 
по вопросам трудового законодатель-
ства (90) в 2024 году. В 2023 году таких 
обращений было 130.

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 
ПО ИПОТЕКЕ МОЖНО БУДЕТ 
ВЫПЛАТИТЬ ИЗ СРЕДСТВ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА 

Донской парламент принял поправ-
ки, которые расширяют возможности 
использования регионального мате-
ринского капитала.

– Теперь эти средства можно будет 
направлять на уплату первоначаль-
ного взноса по кредитам или займам 
для приобретения или строительства 
жилья. Также средства маткапитала 
можно использовать на улучшение 
жилищных условий сразу со дня рож-
дения третьего ребенка или последую-
щих детей. Раньше необходимо было 
ждать три года. Третьи изменения 
связаны с тем, что начиная с 1 марта 
текущего года средства федерального 
материнского капитала можно исполь-
зовать на индивидуальное жилищ-
ное строительство с использованием 
счета эскроу. Точно такую же возмож-
ность мы предусматриваем теперь и 
в нашем законе для получателей ре-
гионального материнского капитала, – 
рассказал спикер Донского парламен-
та Александр Ищенко. 

Он отметил, что использование сче-
та эскроу – это мера, призванная не 
допустить появления новых обманутых 
дольщиков. Средства на таких счетах 
защищены. В зависимости от результа-
та строительства они либо перечисля-

ются застройщику, либо возвращаются 
покупателю жилья.

Согласно еще одной поправке в за-
кон, с 18 до 23 лет увеличивается воз-
раст детей, на лечение которых также 
можно направить средства маткапита-
ла в случае, если они проходят очное 
обучение.

Еще один важный момент. В конце 
прошлого года был устранен критерий 
нуждаемости для получения регио-
нального материнского капитала. Это 
означает, что теперь его средствами 
могут воспользоваться все многодет-
ные семьи, постоянно проживающие 
на территории Ростовской области. 
В 2025 году сумма регионального мате-
ринского капитала составляет 151 657 
рублей.

ПОДДЕРЖАНА ИНИЦИАТИВА 
ГЛАВЫ РЕГИОНА 
ОБ ОБЯЗАТЕЛЬНЫХ НОРМАХ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ МАСШТАБНОЙ 
ЖИЛОЙ ЗАСТРОЙКИ ОБЪЕКТАМИ 
СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

Приняты поправки в областной за-
кон о критериях, которым должны соот-
ветствовать масштабные инвестицион-
ные проекты в целях предоставления 
земельных участков в аренду без про-
ведения торгов.

– В декабре прошлого года по ини-
циативе главы региона Юрия Борисо-
вича Слюсаря мы передали на област-
ной уровень полномочия от четырех 
муниципалитетов – Ростова, Батайска, 
Аксайского и Мясниковского районов 
– по принятию целого ряда решений 
в сфере жилищного строительства. 
Сегодня в развитие этой системы мы 
меняем областное законодательство 
и устанавливаем обязательные нор-
мы обеспечения масштабной жилой 
застройки необходимыми объектами 
социальной инфраструктуры, чтобы 
возведение новых жилых домов в обя-
зательном порядке сопровождалось 
строительством школ, больниц, по-
ликлиник, детских садов, – рассказал 
председатель Законодательного Со-
брания Александр Ищенко.

Кроме того, в соответствии с при-
нятыми поправками, увеличивается 
минимальная общая площадь жилых 
помещений в многоквартирных домах, 
строительство которых предусматри-
вается масштабным инвестпроектом, 
со 100 тыс. кв. м до 300 тыс. кв. м. Дан-
ное условие является необходимым 
для получения застройщиками земли в 
аренду без торгов.

Для того чтобы в будущем район 
масштабной жилой застройки не оста-
вался без социальной инфраструкту-
ры, инвестор обязан будет построить 
школы, поликлиники, детские сады, 
которые обеспечат 100% необходимых 
мест в детских садах и поликлиниках, 
а также не менее 50% мест в школах. 
Но это еще не все. Застройщик должен 
будет разработать и передать в муни-
ципальную собственность проектную 
документацию по строительству остав-
шихся школ, чтобы потребность нового 

Отчеты донской Общественной палаты 
и Уполномоченного по правам человека, новые нормы 
жилищной застройки
15 мая состоялось 20-е 
(внеочередное) засе-
дание Законодатель-
ного Собрания Ростов-
ской области 7-го со-
зыва.

Основными вопросами повестки 
стали отчеты о деятельности в 2024 
году Общественной палаты Ростов-
ской области и регионального Упол-
номоченного по правам человека, 
поправки в областные законы «О кри-
териях, которым должны соответство-
вать объекты социально-культурного 
и коммунально-бытового назначения, 
масштабные инвестиционные проек-
ты, в целях предоставления земель-
ных участков в аренду без проведения 
торгов», «О региональном материн-
ском капитале».

Кроме того, депутаты приняли ряд 
обращений на федеральный уровень, 
в том числе касающихся расширения 
мер поддержки участников СВО.

Всего в повестку заседания было 
включено 17 вопросов.

В ПРОШЛОМ ГОДУ ДОНСКИМ 
НКО ОКАЗАНА РЕГИОНАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА НА БОЛЕЕ ЧЕМ 
90 МЛН РУБЛЕЙ 

Председатель Общественной па-
латы Ростовской области Вячеслав 
Кущев представил депутатам доклад 
о деятельности палаты в 2024 году, а 
также проинформировал о состоянии 
и развитии институтов гражданского 
общества в регионе.

В прошлом году региональной Об-
щественной палатой проведено более 
250 мероприятий, в которых приняли 
участие более 90 тысяч человек.

Особо была отмечена роль област-
ной Общественной палаты в сборе и 
отправке гуманитарных грузов в зону 
специальной военной операции, а так-
же жителям регионов, пострадавших 
от боевых действий, в военно-поле-
вые госпитали, в дома-интернаты для 
детей ДНР и ЛНР. В Курскую область 
при участии палаты было отправлено 
более 80 тонн гуманитарной помощи.

Общественная палата, координируя 
работу социально ориентированных 
НКО, значительно активизировала их 
работу. В 2024 году 61 некоммерческая 
организация области получила 163,8 
млн рублей от Фонда президентских 
грантов, а 28 НКО – 63,9 млн рублей 
от президентского Фонда культурных 
инициатив. Средства, выделенные на 
поддержку НКО – победителей конкур-
са грантов губернатора Ростовской об-
ласти, составили 90,2 млн рублей. 

Четыре донских проекта вошли в 
сотню лучших федеральных инициа-
тив, три из них были реализованы под 
руководством членов Общественной 
палаты Ростовской области. Речь идет 
о проекте Фонда борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями, а также о проек-
те Общественного центра социальных 

микрорайона в учебных местах была 
полностью закрыта.

Одновременно с этим устраняется 
формальный барьер для развития жи-
лой застройки в городах Ростовской 
области, потому что поправками в за-
кон исключается условие о том, что 
строительство многоквартирных домов 
в рамках масштабного инвестпроекта 
должно осуществляться на земельных 
участках площадью не более 120 тыс. 
кв. м. 

– Новые правила принципиально 
меняют подходы к жилищному строи-
тельству и позволят нашим микрорай-
онам развиваться комплексно, а лю-
дям – получать все необходимое для 
полноценной жизни. Причем не спустя 
несколько лет после того, как они ку-
пили жилье и заехали в него, а уже с 
момента ввода здания в эксплуатацию, 
– подчеркнул Александр Ищенко.

ДОНСКИЕ ДЕПУТАТЫ 
ПРЕДЛАГАЮТ УСИЛИТЬ 
СОЦИАЛЬНУЮ ЗАЩИТУ СЕМЕЙ 
С ДЕТЬМИ-ИНВАЛИДАМИ

На федеральный уровень направле-
но обращение Законодательного Со-
брания Ростовской области, в котором 
предлагается скорректировать феде-
ральное законодательство о социаль-
ной защите инвалидов.

Как пояснил спикер Донского пар-
ламента Александр Ищенко, в насто-
ящее время семьи, воспитывающие 
детей-инвалидов, имеют право на 
льготы по оплате за жилое помещение 
и за коммунальные услуги только до 
того момента, как ребенок станет со-
вершеннолетним. После достижения 
возраста 18 лет право на эту льготу 
остается только у инвалида.

Донские депутаты предлагают рас-
пространить данную льготу на всю 
семью дееспособного инвалида, кото-
рый учится на очной форме обучения, 
пока ему не исполнится 23 года. Кроме 
того, льгота должна быть сохранена 
для всей семьи без всяких возрастных 
ограничений, если в ней воспитывает-
ся недееспособный инвалид.

Спикер Донского парламента Алек-
сандр Ищенко обратил внимание, что 
достижение совершеннолетия не вли-
яет на состояние здоровья инвалида, а 
в отдельных случаях аномалии в этот 
период только осложняются. Поэтому 
родители обращаются в суд для при-
знания совершеннолетнего инвалида 
недееспособным.

– В этом случае, несмотря на то, что 
ребенок продолжает жить в семье, где 
о нем заботятся и передают на попе-
чение государства, родители получа-
ют меньшую социальную поддержку, 
чем раньше. Полагаем, что льготу по 
оплате ЖКУ нужно распространить на 
все семьи, где совершеннолетние дети 
признаны недееспособными. Это бу-
дет оправданно и социально справед-
ливо, – подчеркнул Александр Ищенко.

Мария Петрова,
фото с сайта zsro.ru
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Институт расположен в городе 
аграрной науки – Зернограде. В его 
составе три факультета: инженер-
но-технологический, энергетический, 
экономики и управления территори-
ями, а также Донской технико-тех-
нологический колледж. В структуру 
института входит семь учебных кор-
пусов, в которых 110 лабораторий и 
специализированных кабинетов, 35 
компьютерных и мультимедийных ау-
диторий, 5 общежитий, комбинат сту-
денческого питания, а также спортив-
ный комплекс, база отдыха на берегу 
реки Маныч, учебный полигон и парк 
машин. В вузе работают агротехноло-
гический центр, центр инжиниринга и 
трансфера, учебно-научно-производ-
ственная агротехнологическая лабо-
ратория и научно-исследовательская 
лаборатория «Почвенные исследова-
ния». Важнейшими квалификационны-
ми характеристиками перечисленных 
подразделений являются эффектив-
ность и результативность подготовки 
научных кадров высшей квалифика-
ции, участие в подготовке студентов 
по профилю лицензированных на-
правлений подготовки, использование 
результатов научных исследований в 
хозяйственной деятельности и образо-
вательном процессе. 

За время существования вуза под-
готовлено более 36 тыс. специали-
стов, успешно работающих на благо 
страны, среди которых Герои Социа-
листического Труда, кавалеры орде-
нов и медалей, работники аппарата 
Президента РФ, министерств, депута-
ты ГД РФ, ЗС РО, главы администра-
ций районов, руководители крупных 
предприятий юга России, ученые.

– Занятия у студентов и аспиран-
тов ведут преподаватели – авторы за-
пущенных в серийное производство 
таких машин и орудий, как рыхлители 
влагосберегающие навесные РВН-2, 
РВН-3, РВН-4, рыхлитель прицеп-
ной РВП-6, плуг-глубокорыхлитель  
ПГР-4, культиватор паровой при-
цепной универсальный КППУ-8, 
культиватор многофункциональный 
навесной КМН-4, бороны-мотыги, 
приспособления для внесения удо-

брений, навесные рассеиватели удо-
брений; ведущие активную работу по 
внедрению в производство пропаш-
ной сеялки СПВ-870, внедряющие в 
агропредприятиях ресурсосберегаю-
щие технологии производства высо-
кокачественных концентрированных 
органических удобрений; травмобе-
зопасные технологии предпосевной 
обработки семян в машинах с ударо-
поглощающими рабочими органами и 
т.д., – с гордостью за свой дружный 
профессиональный коллектив рас-
сказывает директор Александр Фе-
дорович. – Основными партнерами 
института в области сельхозмашино-
строения являются: ООО «НИПВФ 
«Тензор-Т» (г. Таганрог), ООО «ТАГ-
СМА» (г. Таганрог), ООО «Сальск- 
сельмаш» (Сальский район), ООО 
«УК «Технопарк Донской» (г. Азов), 
ООО «Лилиани» (г. Сальск), ООО 
«Азовсельмаш» (г. Азов), ЗАО «РТП 
Зерноградское» (г. Зерноград) и др.

С 2019 года институт в составе 
ДонГАУ вошел в структуру центра 
мирового уровня – Межрегионально-
го научно-образовательного центра 
юга России, объединяющего вузы и 
научные организации Краснодарско-
го края, Волгоградской и Ростовской 
областей с организациями реального 
сектора экономики. Институт активно 
участвует в работе данного центра по 
направлению деятельности AgroTech.

Взаимодействие с научно-иссле-
довательскими и научными центрами 
ФГБНУ «АНЦ «Донской», ФГБУ «Рос-
сельхозцентр», ООО «КАТ «Азур-Ни-
ва», Северо-Кавказский ФНАЦ, НЦЗ 
им. П.П. Лукьяненко осуществляет 
сертифицированное семеноводче-
ское хозяйство института, где еже-
годно размножаются и поставляются 
в хозяйства региона семена элиты и 
суперэлиты озимой пшеницы и яро-
вого ячменя от отечественных произ-
водителей. 

В институте функционирует дис-
сертационный совет по двум научным 
специальностям, издается журнал, 
который включен в перечень ведущих 
рецензируемых научных журналов 
и изданий, в которых должны быть 

опубликованы основные научные ре-
зультаты диссертаций на соискание 
ученых степеней кандидата и док-
тора наук.

Важной составляющей образова-
тельного процесса в институте яв-
ляется воспитание обучающихся, 
направленное на сохранение преем-
ственности традиций, исторической 
памяти, патриотизма. На практике 
это воплощено в деятельности исто-
рического музея института, студенче-
ской группы «Поиск», казачьего этно-
спортивного клуба «Задонщина», в 
шефской работе по благоустройству 
территории мемориального комплек-
са братского воинского захоронения 
в хуторе Каменном Зерноградского 
района, увековечении памяти ра-
ботников, выпускников и студентов 
института, отдавших свои жизни 
при выполнении воинского долга по 
защите Отечества, организации и 
проведении ежегодных встреч вы-
пускников разных лет… Становится 
традицией чтить историю института и 
тех, кто работал в нем в разное вре-
мя. Ведь пройден славный путь в 95 
лет и остается совсем немного до ве-
кового юбилея…

А началась история вуза 26 марта 
1930 года, когда Совет Народных Ко-
миссаров СССР принял специальное 
постановление об открытии на произ-
водственной базе Учебно-опытного 
зерносовхоза № 2 Института инже-
неров-механиков социалистического 
земледелия, ставшего первым специ-
ализированным вузом страны по под-
готовке специалистов инженерного 
профиля для сельхозпроизводства. 
Первым ректором (директором) вуза 
стал директор зерносовхоза Л.С. 
Марголин, впоследствии награжден-
ный орденом Ленина. В январе 1934 
года институт стал называться Азово-
Черноморским институтом инжене-
ров-механиков сельского хозяйства. 
В разные годы руководили вузом 
В.В. Воднев, М.И. Кудинов, Г.И. Ве-
дищев, Г.К. Ксынкин, Е.И. Шелепин, 
А.И. Елецкий, В.М. Титов, В.В. Коп-
тев, В.Н. Ванурин, М.А. Таранов, А.А. 
Серегин. 

Институт стал одним из центров 
развития технической сельскохозяй-
ственной науки на Северном Кавка-
зе. В нем работали такие известные 
ученые, как М.Н. Летошнев, Б.И. Тур-
бин, В.И. Будзко, Л.Г. Прищеп, Н.Г. 
Соминич, Б.С. Свирщевский, Б.А. 
Линтварев, П.Л. Воликов, А.Б. Лурье, 
Л.В. и В.Н. Гячевы, Г.И. Шмелев, В.А. 
Скользаев, М.С. Рунчев, Э.И. Липко-
вич, И.А. Долгов и др.

С именем вуза связано развитие 
теоретических основ целых направ-
лений земледельческой механики, 
рождение новых научных направ-
лений и школ в области теории про-
цессов и рабочих органов машин для 
полеводства и животноводства, ре-
сурсосберегающих технологий мас-
лоиспользования, эксплуатационной 
надежности электроустановок, элек-
трофизических методов интенсифи-
кации производственных процессов 
и др.

Свой юбилей институт отмечает в 
год 80-летия Великой Победы. Бес-
спорна причастность студентов и со-
трудников вуза к славному подвигу 
советского народа в годы Великой 
Отечественной войны. Среди них два 
Героя Советского Союза, их имена 
увековечены. 

Студенты вуза – активные участ-
ники освоения целинных и залежных 
земель, их заслуги отмечены пятью 
орденами Красного Знамени. В 70-х 
годах в вузе впервые в стране были 
созданы студенческие механизиро-
ванные уборочные комплексы, от-
ряды по электрификации села. 10 
студентов стали лауреатами премии 
Ленинского комсомола…

В настоящее время в работе нахо-
дятся десятки проектов НИР, которые 
выполняются как на хоздоговорной 
основе, так и при финансировании 
со стороны Минсельхоза РФ, Фонда 
содействия развитию малых форм 
предприятий в научно-технической 
сфере.

– Институт осуществляет от 50 
до 100 научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ на 
предприятиях АПК. Сотни студен-

Славный путь длиною в 95 лет
В 2025 году исполняется 95 лет со дня основания Азово-Черноморского инженер-
ного института. Сегодня, являясь структурным подразделением Донского государ-
ственного аграрного университета, он по-прежнему остается сильным и востребо-
ванным вузом региона. Результаты деятельности филиала, как образовательной, 
так и научно-исследовательской, являются важной составной частью реализации 
социально-экономических задач региона, ориентированных на рост оборота и ин-
декса промышленного производства в сфере получения и переработки сельскохо-
зяйственной продукции, и, как следствие, оказывают влияние на устойчивое раз-
витие АПК юга России. Институт возглавляет опытный руководитель, инициатив-
ный ученый, кандидат технических наук, доцент Александр Федорович Бутенко.

А.Ф. Бутенко, директор института.

1-й корпус Азово-Черноморского инженерного института.

тов вуза проходят производственную 
практику в организациях АПК юга 
России и имеют возможность непо-
средственного освоения новых тех-
нологий и техники на предприятиях, 
а хозяйства оказывают содействие в 
подготовке квалифицированных ка-
дров для АПК путем оборудования 
и оснащения лабораторий, – отме-
чает директор. – Сегодня в качестве 
основных стратегических партнеров 
института можно выделить ООО «КЗ 
«Ростсельмаш», СПК «Колхоз им. 
С.Т. Шаумяна», СЗАО «СКВО», СПК 
(колхоз) «КОЛОС», ЗАО «Кировский 
конный завод», ООО «Холдинг-Урал-
Дон», КВС РУС, ООО «КАТ «Азур-Ни-
ва», ГК «Альтаир», ПАО «Россети Юг» 
и др. Развитие образовательной дея-
тельности предполагает дальнейшее 
усиление стратегического партнер-
ства с лидерами АПК и сельхозмаши-
ностроения в РФ; совершенствование 
материально-технической базы и ла-
бораторного фонда института; акту-
ализацию учебных планов по ОП ВО 
и СПО на основе технологий совре-
менного производства; прохождение 
стажировок ППС на базе предприятий 
стратегических партнеров; привлече-
ние квалифицированных специали-
стов предприятий-партнеров к реа-
лизации образовательных программ 
в качестве специалистов-практиков, 
привлечение их к работе в ГЭК и др.

Одним из показателей эффектив-
ности деятельности вуза являет-
ся международная деятельность. 
В 2022 году были организованы кур-
сы изучения русского языка как ино-
странного. Первыми обучающимися 
были граждане Кот-д’Ивуара, Афга-
нистана и Туркменистана. В насто-
ящее время в институте обучается 
более 88 иностранных граждан, кото-
рые уже осваивают программы выс-
шего образования или пока только 
обучаются на подготовительной про-
грамме для освоения программ выс-
шего образования на русском языке. 
Обучаются представители стран Аф-
рики: Кот-д’Ивуара, Камеруна, Бени-
на, Сенегала, ЦАР. 

Стало традицией участие вуза в 
международных и всероссийских вы-
ставках-форумах «Интерагромаш», 
«Золотая осень», «Золотая нива» и 
«День донского поля». Разработки 
ученых ежегодно удостаиваются ме-
далей и дипломов, отдельные проек-
ты выигрывают гранты Министерства 
сельского хозяйства РФ и Россий-
ского фонда фундаментальных ис-
следований. Студенты и аспиранты 
вуза – активные участники и обла-
датели грантов и именных премий в 
следующих конкурсах: по программе 
«Участник молодежного научного ин-
новационного конкурса» и «Студен-
ческий стартап» Фонда содействия 
развитию малых форм предприятий 
в научно-технической сфере; в регио-
нальном конкурсе «Ты – инноватор», 
в конкурсе на соискание Националь-
ной премии имени А.А. Ежевского, в 
конкурсах «Студент года» и «БайСта-
ди», в стипендиальной программе АО 
«Россельхозбанк» и др.

Отрадно, что коллектив Азово-
Черноморского инженерного инсти-
тута отмечает свой юбилей, находясь 
в постоянном творческом поиске и 
делая все для того, чтобы соответ-
ствовать статусу современного вуза 
– конкурентоспособного не только в 
России, но и за ее пределами. 

Мария Петрова,
фото из архива института
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ДЕПУТАТЫ ДОНСКОГО ПАРЛАМЕНТА ВОЗЛОЖИЛИ ЦВЕТЫ 
К МЕМОРИАЛЬНОМУ КОМПЛЕКСУ ПАВШИМ ВОИНАМ

В донской столице проходят мероприятия, посвященные 
празднованию 80-й годовщины Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Одним из событий стала церемония возложения 
цветов к Вечному огню у мемориального комплекса павшим 
воинам в сквере имени Фрунзе Ростова-на-Дону.

Дань уважения бессмертному подвигу защитников Отечества от-
дали первый заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Ростовской области – председатель комитета по строительству 
Сергей Михалев и другие депутаты Донского парламента, сенатор 
Российской Федерации от Законодательного Собрания Ростов-
ской области Василий Голубев, депутаты Государственной Думы 
от Ростовской области Лариса Тутова и Антон Гетта, представители 
Правительства области, городской Думы и Администрации города 
Ростова-на-Дону, а также религиозных и общественных организаций.

В память о героических воинах Красной Армии была объявлена 
минута молчания. Торжественная церемония завершилась прохож-
дением роты почетного караула и войск Ростовского-на-Дону гар-
низона.

АЛЕКСАНДР ИЩЕНКО: «ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ 
СОХРАНЯЕТ НАШУ РОДИНУ КАК СИЛЬНОЕ, 
СПРАВЕДЛИВОЕ И ВЕЛИКОЕ ГОСУДАРСТВО»

В Ростове-на-Дону завершился форум «Наша история – наша 
Победа».

В мультимедийном парке «Россия – моя история» состоялось 

пленарное заседание форума «Наша история – наша Победа», 
инициированного председателем Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александром Ищенко. В мероприятии приняли 
участие депутаты Донского парламента, представители региональ-
ного Министерства образования, ведущих вузов Ростовской обла-
сти, депутаты Государственной Думы, Молодежного парламента, 
волонтеры и студенты.

Форум начал свою работу в апреле и на пяти площадках – ро-
стовских вузах, а также в Донском парламенте – собрал сотни 
участников. Эксперты, молодые ученые, историки, представители 
МИД России вместе с молодежью обсуждали вопросы патриоти-
ческого воспитания в современных реалиях, преступлений против 
человечности, сохранения исторической правды и новые формы 
преподавания истории в образовательных организациях.

Ребята активно включались в работу на каждой дискуссионной 
площадке, озвучивали свои идеи и инициативы, направленные на 
популяризацию истории в школах и сохранение достоверных фак-
тов о событиях Великой Отечественной войны.

Александр Ищенко отметил, что в Ростовской области форум, 
объединивший ведущие региональные вузы, проводится впервые. 
Его основная цель – передать будущему поколению, которое вско-
ре возьмет в свои руки управление экономикой, государством, исто-
рическую память о России и Великой Победе.

– Каждое новое поколение, приходящее в жизнь, ищет опору и 
ценности, которым оно будет служить. И главная задача нынешнего 
поколения – передать будущему наш культурный и исторический 
код. Отношение к Победе в Великой Отечественной войне – это 
культурный код с точки зрения понимания роли нашей страны в 
мировой истории, а исторический код – это код памяти о тех пред-
ках, которые создавали и защищали Отечество от врага, – сказал 
Александр Валентинович. – Можно построить дом, город, страну, 
но если существует внешний враг, все это будет разрушено, а при-
ложенные усилия – напрасны. Именно поэтому серьезное государ-
ственное значение придается службе Родине, памяти о подвигах 
героев и поддержке нынешних защитников Отечества – участников 
специальной военной операции.

Спикер Донского парламента подчеркнул, что вся масштабная 
работа, которая сейчас проводится по недопущению искажения 
истории, требует осознанного усилия и непосредственного участия 
молодежи.

Председатель ЗС РО добавил, что форум позволил определить 
новые способы преподавания истории, которые сейчас наиболее 
востребованы среди молодежи.

– Победа в Великой Отечественной войне должна оставаться 
для нас не просто историческим событием, а живым источником 
вдохновения, символом мужества, стойкости и единства нашего 
народа. Важно пробудить интерес у ребят к истории России, к 
истории войны и понять, какими формами, языком, при помощи 
каких современных возможностей можно достучаться до сознания 
наших молодых людей. Чтобы нить, которая связывает нас с тыся-
челетней историей Отечества, не прервалась в будущем. Именно 
эта нить и сохраняет нашу Родину как сильное, справедливое и 
великое государство, – отметил спикер Донского парламента.

Депутат Государственной Думы Екатерина Стенякина добавила, 
что говорить с молодежью о Великой Победе нужно постоянно и на 
всех возможных площадках.

– Сейчас мы видим, как происходит переоценка роли народа-по-
бедителя – советского народа в мировом сообществе. Наша моло-
дежь сейчас участвует в информационной, идеологической войне, 
которую нам объявил коллективный Запад. Многие ребята находят-
ся в зоне СВО, и идут они туда с портретами своих дедов, которые 
когда-то отстояли нашу Победу. Это говорит о том, что историче-
ская память жива и будет жить, что связь поколений не прервана. 
Они ощущают себя частью великой истории, продолжателями дела 
своих предков, – сказала Екатерина Петровна.

Среди предложений, которые прозвучали на форуме, – созда-
ние школы молодого учителя – историка, грантовая поддержка 
молодых исследователей по теме Великой Отечественной войны, 
создание исторического экспертного совета, который будет оцени-
вать медиапроекты на историческую достоверность и соответствие 
историческим источникам, инновационные методы преподавания 
истории с использованием интерактивных платформ, виртуальной 
и дополненной реальности, привлечение сотрудников музеев и во-
енно-патриотических общественных организаций к преподаванию 
уроков истории.

В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА, 
ПОСВЯЩЕННАЯ ТВОРЧЕСТВУ МИХАИЛА ШОЛОХОВА 
В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

В Ростове-на-Дону в Шолохов-центре начала работу выстав-
ка «Семь фронтов – одна жизнь», посвященная 120-летию со 
дня рождения Михаила Шолохова, 80-летию Великой Победы и 
Году защитника Отечества. В открытии приняли участие пред-
седатель Законодательного Собрания Ростовской области 
Александр Ищенко и депутат Государственной Думы от Дон-
ского края Александр Шолохов.

В экспозиции представлено более 250 экспонатов – это фотогра-

фии, письма, документы, личные вещи писателя, издания произве-
дений Шолохова, произведения живописи и предметы эпохи. 

Маршрут выставки выстроен таким образом, что посетители, 
осматривая экспонаты, проходят путь всех семи фронтов, на кото-
рых в качестве военкора служил Родине Михаил Шолохов. 

Спикер Донского парламента Александр Ищенко отметил, что 
выставка «Семь фронтов – одна жизнь» имеет очень тонкое чело-
веческое звучание для земляков писателя, потому что Михаил Шо-
лохов стал частью жизни, сознания каждого жителя Донского края.

– Перед празднованием 80-летия Великой Победы будет очень 
правильно вспомнить и о вкладе Михаила Шолохова. Ведь его та-
лант, его выдающееся владение языком и нервом читателя очень 
сильно изменили жизнь многих жителей нашей страны, – сказал 
Александр Ищенко.

Он добавил, что у Михаила Шолохова был удивительный дар – 
через произведения передавать читателю понимание чувств лю-
дей, жизнь которых навсегда изменила война, будь то солдат, ре-
бенок, вдова. 

В своем обращении к гостям выставки Александр Ищенко про-
цитировал фрагмент статьи Михаила Шолохова, написанной в 1943 
году: «События фронта, события тотальной войны в жизни каждо-
го из нас уже оставили свой нестираемый след. Я потерял свою 
70-летнюю мать, убитую бомбой, брошенной с немецкого самоле-
та. Мой дом, библиотека разрушены немецкими минами. Я потерял 
уже многих друзей и по профессии, и моих земляков на фронте. 
Это личные беды, личное горе каждого из нас. Из этих тяжестей 
складывается всенародное общее бедствие, которое терпят люди с 
приходом в их жизнь войны». 

– Это личное, но ставшее всенародным отношение к войне оста-
нется с писателем на всю жизнь. И это чувство станет нравственной 
основой его гениальных произведений «Они сражались за Родину» 
и «Судьба человека». А шолоховские образы, такие родные, такие 

до боли знакомые каждому из нас, станут частью нашей жизни, ча-
стью истории Великой Отечественной войны, – подчеркнул спикер 
Донского парламента. 

ДЕПУТАТЫ ДОНСКОГО ПАРЛАМЕНТА ВОЗЛОЖИЛИ 
ГИРЛЯНДУ СЛАВЫ К МЕМОРИАЛУ ВОИНАМ-
ОСВОБОДИТЕЛЯМ

В преддверии 80-й годовщины Великой Победы на Теа-
тральной площади донской столицы состоялась торжествен-
ная церемония возложения гирлянды Славы к Вечному огню 
у мемориального комплекса воинам-освободителям города 
Ростова-на-Дону от немецко-фашистских захватчиков.

Отдать дань уважения бессмертному подвигу воинов-осво-

бодителей собрались ветераны Великой Отечественной войны, 
временно исполняющий обязанности губернатора Ростовской об-
ласти Юрий Слюсарь, председатель Законодательного Собрания 
Ростовской области Александр Ищенко, руководители полномоч-
ного представительства Президента РФ в Южном федеральном 
округе, депутаты Государственной Думы, Донского парламента, 
представители регионального Правительства, Донской митропо-
лии, силовых структур, Вооруженных сил РФ, городских админи-
страций, военно-патриотических клубов, общественных органи-
заций, участники спецоперации и члены их семей, волонтеры и 
студенты.

Присутствующие минутой молчания почтили память погибших 
воинов, отдавших свои жизни за свободу Родины. Церемония воз-
ложения цветов и венков к мемориалу завершилась прохождением 
по Театральной площади города роты почетного караула и войск 
Ростовского-на-Дону гарнизона.

АЛЕКСАНДР ИЩЕНКО: «ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ ВЕТЕРАНОВ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ – ЭТО СВЕТЛЫЙ 
НРАВСТВЕННЫЙ ОРИЕНТИР ДЛЯ НЫНЕШНИХ И БУДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙ»

В Ростовском государственном музыкальном театре про-
шло торжественное собрание, посвященное 80-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне. В нем приняли участие 
временно исполняющий обязанности губернатора Ростовской 
области Юрий Слюсарь, председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр Ищенко, заместитель 
полномочного представителя Президента России в Южном фе-
деральном округе Владимир Гурба, митрополит Ростовский и 
Новочеркасский Меркурий.

С приветственным словом перед ветеранами Великой Отече-
ственной войны, тружениками тыла, участниками спецоперации и 
жителями Донского края выступил Юрий Слюсарь.

– Мы гордимся подвигами наших защитников и будем помнить 
тех, кто погиб в борьбе за освобождение Родины от фашистов. 
Наш долг – сделать все, чтобы историческая память о трагиче-
ских событиях Великой Отечественной войны и славных победах 
наших дедов и прадедов не была стерта из памяти, чтобы она 
передавалась от поколения к поколению, жила в сердцах наших 
людей вечно, как вечно горят на мемориалах павшим огни – сим-
волы нашей памяти настоящей, горькой и живой, – сказал Юрий 
Борисович.

Председатель Донского парламента Александр Ищенко отме-
тил, что День Победы – это очень пронзительный эмоциональный 
праздник, общенародный и глубоко личный.

В эти майские дни, наполненные предчувствием торжества, жи-
тели Ростовской области, как и вся страна, вспоминают подвиг де-
дов и прадедов.

На Дону прошли мероприятия, посвященные 
80-летию Победы в Великой Отечественной войне

(Окончание на стр. 4)
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Ирина Жукова: 
«Молодежные 
парламенты способствуют 
популяризации спорта 
на Дону»
В городе Гуково состоялось заседание Совета моло-
дежных парламентов муниципальных образований 
Ростовской области. Как отметила председатель ко-
митета Донского парламента по взаимодействию с 
общественными объединениями и молодежной по-
литике Ирина Жукова, город Гуково в качестве пло-
щадки был выбран не просто так. Здесь прошел пя-
тый традиционный фестиваль Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса «Готов к труду 
и обороне» среди обучающихся образовательных 
организаций. Это спортивное мероприятие ежегод-
но собирает ребят разных возрастов, которые сдают 
нормы ГТО.

Фестиваль проводится по инициативе многократного рекордсмена мира по 
пауэрлифтингу, председателя городской Думы – главы города Гуково Бориса 
Трофимова.

– Наша задача – на примере Гуково показать, как популяризируется здоровый 
образ жизни, развивается молодежное движение, и как ребята увлечены спор-
том. Здесь нормы ГТО сдаются с детского сада. Сдача нормативов, начиная с 
самого юного возраста, не только укрепляет здоровье, но и формирует характер, 
воспитывает целеустремленность и командный дух, – сказала Ирина Анатольев-
на. – Фестиваль ГТО – это прекрасная возможность для всех ребят проявить 
себя, укрепить здоровье и проверить свои силы.

Заседание Совета было посвящено обсуждению актуальных вопросов разви-
тия спорта среди молодежи. Молодые парламентарии поделились опытом реа-
лизации проектов в своих муниципалитетах.

Председатель Молодежного парламента при Гуковской городской Думе Юнна 
Малеева отметила, что подобные мероприятия становятся площадкой для об-
мена опытом, распространения лучших практик в области физической культуры 
и спорта.

Молодые парламентарии, принимающие участие в спортивных состязаниях, 
становятся примером для сверстников, пропагандируют здоровый образ жизни 
и вовлекают в спортивное движение все большее количество детей и молодежи.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru

Депутаты Донского парламента 
рассказали о роли наставников 
в профессиональном 
становлении молодежи

– Великая Отечественная война – не просто эпохальная часть 
нашей истории. Это важнейшая составляющая нашего сознания, 
нашего образа мыслей, нашей совести и сейчас, и, наверное, в 
будущем. Историческая память является корневой сутью нашего 
народа, нравственным ориентиром в действиях, поступках и реше-
ниях, – сказал Александр Валентинович. – Недавно наш Президент, 
встречаясь с молодежью, сказал, что, только понимая, какой ценой 
достался нам наш сегодняшний и завтрашний день, какой ценой и 
что сделали наши предки, защищая Родину, можно понять, кто мы 
такие, откуда мы пришли и что есть наша страна.

Спикер Донского парламента рассказал, что в преддверии 80-ле-
тия Победы депутаты Законодательного Собрания Ростовской об-
ласти встречались с ветеранами Великой Отечественной войны и 
вручали им государственные юбилейные медали.

– Они отстояли и возродили нашу страну, вырастили и воспитали 
детей и внуков, свою жизнь прожили со светлой душой и с добрым 
открытым сердцем, с любовью к людям и к родной земле. Жизнен-
ный путь ветеранов Великой Отечественной войны – это светлый 
нравственный ориентир для нынешних и будущих поколений. И, ко-
нечно, пример дедов и прадедов имеет огромное значение для ны-
нешних солдат Победы – для героев, выполняющих боевые зада-
чи, – добавил Александр Ищенко.

Председатель Законодательного Собрания отметил, нынешнее 
поколение должно чтить историю, бережно хранить память о войне, 
передавать ее своим потомкам.

– Наше будущее будет светлым и радостным лишь при одном 
условии: если мы с вами и все последующие поколения сохранят 
в своих душах и сердцах неразрывную связь времен, сохранят 
чувство единения и сопричастности к подвигам защитников нашей 
Родины. Только так сохранится наш народ, только так будет сбе-
режено Отечество – наша любимая страна Россия, – подытожил 
Александр Ищенко.

В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ СОСТОЯЛСЯ ВОЕННЫЙ ПАРАД, 
ПОСВЯЩЕННЫЙ 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

На Театральной площади Ростова-на-Дону прошел военный 
парад, посвященный 80-й годовщине Победы в Великой Отече-
ственной войне. Вместе с ветеранами военной службы парад 
смотрели временно исполняющий обязанности губернатора 
региона Юрий Слюсарь и председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр Ищенко.

В параде Победы приняли участие около трех тысяч человек – 
это военнослужащие Южного военного округа, сотрудники силовых 
ведомств, воспитанники кадетских корпусов и юнармейцы.

Кроме того, в параде было представлено более 60 единиц бо-
евой и специальной техники, в том числе времен Великой Отече-
ственной войны. Среди современных образцов – бронеавтомобиль 
специального назначения «Тайфун ВДВ», боевая машина поддерж-
ки танков «Терминатор», комплекс радиоэлектронного подавления 
и другие.

– День Победы – это очень пронзительный праздник. И общена-
родный, и глубоко личный, – написал Александр Ищенко в своем 
телеграм-канале. – Мы вновь приходим с цветами к обелискам. 
И мысленно сопровождаем своих дедов и прадедов в строю Бес-
смертного полка. Во многих семьях накрываются столы, достают-
ся истертые фотокарточки, ордена и медали, наливаются стопки и 
прикрываются кусочком ржаного хлеба. Великая Отечественная 
война – не просто эпохальная часть нашей истории. Это важней-
шая составляющая нашего сознания, нашего образа мыслей, на-
шей совести. И сейчас, и верю, что в будущем. С 80-летием Ве-
ликой Победы! Вечная слава подвигу нашего народа! Пусть будет 
Вечным огонь нашей памяти!

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru

На Дону прошли мероприятия, посвященные 
80-летию Победы в Великой Отечественной войне
(Окончание. Начало на стр. 3)

«ГосСтарт.Диалог» – это проект Фе-
дерального агентства по делам моло-
дежи, созданный для взаимодействия 
молодежи и студентов с руководите-
лями органов государственной власти 
и органов местного самоуправления 
в формате открытого общения и ре-
шения кейсов. Программа «ГосСтарт» 
реализуется по поручению Президента 
Российской Федерации и направлена 
на повышение привлекательности го-
сударственной и муниципальной служ-
бы среди молодежи.

Выступая перед участниками дис-
куссии, Ирина Жукова отметила, что, 
выбирая карьеру политика, каждый 
из ребят должен понимать, что это не 
просто призвание, которое по душе, но 
и профессия, которой нужно учиться и 
постоянно совершенствовать свои на-
выки.

– Успешная политическая деятель-
ность требует не только природной 
склонности и убежденности, но и глу-
боких знаний, аналитических способ-
ностей, умения эффективно взаимо-
действовать с людьми и работать в 
команде, – сказала Ирина Анатольевна.

Анна Касьяненко и Николай Рома-
шенко рассказали о своем пути, кото-
рый им пришлось пройти, прежде чем 
стать депутатами Законодательного 
Собрания Ростовской области и войти 
в Палату молодых законодателей при 
Совете Федерации.

Анна Касьяненко акцентировала 
внимание на важности наставниче-
ства, постоянного самообразования 
и повышения квалификации, подчер-

кнув, что политик должен быть в кур-
се последних тенденций в экономике, 
международной политике и многих 
других сферах.

– Свою трудовую деятельность я 
начала в 16 лет, и после окончания 
вуза у меня уже был стаж работы. 
Конечно же, у меня был наставник, 
который стал примером для подра-
жания и вдохновлял на достижение 
высоких целей, – сказала парламен-
тарий. – Став руководителем крупной 
агрокомпании, я столкнулась с некото-
рыми проблемами в АПК и поняла, что 
смогу принести пользу этому сектору, 
донести свои инициативы и предложе-
ния, если стану политиком. Так и полу-
чилось.

Анна Касьяненко рассказала про 
систему подготовки кадров «от школь-
ной скамьи до работодателя» и что 
созданный при ее сельскохозяйствен-
ной компании агрокласс показывает 
свою эффективность. Кроме того, уда-
лось закрепить понятие «агротехниче-
ский класс» на законодательном уров-
не. С 1 сентября 2025 года это будет 
предусмотрено программой «Повыше-
ние к 2035 году престижа профессий, 
необходимых для агропромышленно-
го комплекса». В рамках программы 
агротехнологический профиль вклю-
чен в федеральный государственный 
образовательный стандарт среднего 
общего образования.

Николай Ромашенко отметил, что 
стать депутатом и заместителем пред-
седателя «Молодой Гвардии» ему по-
могла его общественная деятельность, 

которую он начал еще в студенческие 
годы. Он занимался волонтерством, 
участвовал в различных молодежных 
проектах, был помощником депутата 
и в итоге был избран в действующий 
созыв Законодательного Собрания Ро-
стовской области.

– Если вы хотите добиться успехов 
в карьере, стать политиком, то нужно 
уже сейчас включаться в обществен-
ную жизнь, принимать участие в раз-
витии муниципалитетов, региона и 
страны. Сегодня государство создает 
все условия, чтобы молодежь строила 
свое будущее, чтобы активные и целе-
устремленные ребята стали хорошими 
управленцами, которым предстоит в 
дальнейшем отвечать за развитие Рос-
сии, – сказал депутат.

Парламентарий добавил, что в 
рамках своей деятельности в «Мо-
лодой Гвардии» активно занимается 
реализацией социально значимых 
проектов, направленных на под-
держку молодежных инициатив, па-
триотическое воспитание и развитие 
волонтерского движения, оказывает 
помощь воссоединенным террито-
риям, бойцам специальной военной 
операции и членам их семей.

Николай Ромашенко уверен, что тот 
опыт, которым обладают депутаты За-
конодательного Собрания Ростовской 
области, будет полезен будущим поли-
тическим деятелям, и парламентарии 
готовы им поделиться с молодежью.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru

В Законодательном Собрании 
Ростовской области в рамках 
Всероссийской программы со-
провождения государственных и 
муниципальных служащих «Гос-
Старт. Диалог» состоялось засе-
дание дискуссионной площадки 
на тему «Значение наставни-
чества для профориентации и 
трудовой адаптации молодежи». 
Открытый диалог с молодежью 
провели председатель комитета 
Донского парламента по взаимо-
действию с общественными объ-
единениями и молодежной по-
литике Ирина Жукова, депутаты 
Донского парламента Николай 
Ромашенко, Анна Касьяненко и 
первый заместитель председа-
теля Молодежного парламента 
при Заксобрании Александра 
Олейник.
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Александр Ищенко 
поблагодарил донских 
молодогвардейцев 
за активную 
гражданскую позицию
В Ростове-на-Дону состоялась отчетно-выборная конфе-
ренция Ростовского регионального отделения «Молодой 
Гвардии Единой России». В работе конференции при-
няли участие председатель Законодательного Собрания 
Ростовской области, секретарь Ростовского региональ-
ного отделения «Единой России» Александр Ищенко и 
председатель федеральной «Молодой Гвардии Единой 
России» Антон Демидов.

Главная тема – подведение итогов работы донского отделения «Молодой 
Гвардии» за последние три года. С 2022 года активисты провели множество 
мероприятий для молодых людей с участием лидеров общественного мнения и 
ведущих представителей молодежной политики. Самыми масштабными проек-
тами стали «Избиратель поколения Z», «Школа помощника депутата», «Школа 
молодого политика» и форум «Чего хочет молодежь?».

Молодогвардейцы Дона участвовали в более чем 150 гуманитарных миссиях. 
Неоднократно выезжали и продолжают выезжать на территорию Луганской и 
Донецкой народных республик, Запорожской и Херсонской областей. Активи-
сты занимаются организацией досуга для детей, помогают пенсионерам и всем, 
кому требуется поддержка.

С первых дней проведения специальной военной операции донские моло-
догвардейцы работали на складах, в гуманитарных центрах, детских лагерях и 
пунктах временного размещения граждан. С 2022 года доставлено более 200 
тонн гуманитарного груза, который проходил через Ростовскую область из дру-
гих регионов России, а также формировался непосредственно жителями Дон-
ского края. Кроме того, молодогвардейцы занимались сбором и доставкой гума-
нитарного груза на территорию Курской и Белгородской областей.

Два молодогвардейца из Ростовской области стали добровольцами, вступив 
в ряды подразделения аэроразведки ГРОМ «КАСКАД».

На конференции состоялось вручение Благодарственного письма Президен-
та Российской Федерации родителям Никиты Евгеньевича Усова, члена регио-
нального штаба «Молодой Гвардии», погибшего в зоне проведения специаль-
ной военной операции.

Спикер Донского парламента Александр Ищенко поблагодарил молодогвар-
дейцев за постоянное взаимодействие с фракцией «Единая Россия» в Законо-
дательном Собрании Ростовской области, очень активную и полезную работу 
по поддержке участников СВО, сбору и доставке гуманитарных грузов в новые 
регионы, ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций. По словам Алек-
сандра Ищенко, особенно ценно, что донские молодогвардейцы занимаются 
этим по зову сердца.

– «Молодая Гвардия» сегодня – это наиболее эффективный, сильный отряд 
наших партийных волонтеров. Это люди, которые любят свое Отечество, в лю-
бой момент готовы прийти на помощь. Это люди, на которых точно можно по-
ложиться, – рассказал Александр Ищенко. – Ребята сегодня обсуждали итоги 
своей работы, и, как мы видим, добрых дел сделано за три года очень-очень 
много, но главное, конечно, для них впереди, потому что «Молодая Гвардия» 
– это постоянно обновляющийся живой организм, и каждый год в нее приходят 
новые и новые молодые ребята.

Спикер Донского парламента отметил, что люди, прошедшие школу «Моло-
дой Гвардии», становясь старше, сохраняют в себе все лучшее, что дает эта 
организация, и в дальнейшем строят свою жизнь, опираясь на этот опыт.

– Донская «Молодая Гвардия» на сегодня насчитывает более тысячи ак-
тивных молодогвардейцев, которые чтят свою родину, помнят историю своей 
страны и принимают участие во всех памятных мероприятиях организации и 
наших партнеров. Здесь хочется отметить большую поддержку Александра Ва-
лентиновича Ищенко, Антона Вячеславовича Демидова. Они буквально 24 на 7 
рядом с нами, и любое мероприятие, любая наша идея и задумка реализовыва-
ются в первую очередь благодаря их поддержке, – рассказал депутат Донского 
парламента, руководитель регионального штаба донского отделения «Молодой 
Гвардии Единой России» Николай Ромашенко.

Он отметил, что особенно гордится тем, что среди активистов «Молодой 
Гвардии» очень много тех, кто ежедневно показывает свой патриотизм, готов-
ность служить Родине конкретными делами.

– Очень здорово, что у нас на Дону такие чуткие, вовлеченные в обществен-
ную повестку молодые люди. Они помогают не только жителям Ростовской об-
ласти. Очень важна их гуманитарная миссия в Донецкой, Луганской народных 
республиках, Запорожской и Херсонской областях. Там эта помощь очень нуж-
на, очень востребована. И самое главное, что все это идет от чистого, доброго 
сердца наших молодых людей. Совершенно точно им не стыдно будет доверить 
наше дело, – подчеркнул Александр Ищенко.

Спикер Донского парламента вручил отличившимся молодогвардейцам по-
ощрения Законодательного Собрания.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru

Соревнования проводятся с целью пропаганды здорового 
образа жизни, внедрения физической культуры и спорта в 
повседневную жизнь, популяризации и развития современ-
ного пятиборья среди детей и молодежи.

В церемонии открытия соревнований принял участие за-
меститель председателя Законодательного Собрания Ро-
стовской области – председатель комитета по аграрной по-
литике Вячеслав Василенко.

– Дорогие участники соревнований, организаторы, гости, 
мы с вами отметили великий праздник – 80-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. Сегодня все меньше и 

меньше остается участников тех событий, но память о них 
никогда не должна быть потеряна. В нашей области дела-
ется очень много для того, чтобы увековечить память наших 
дедов и прадедов, которые с оружием в руках завоевали для 
нас этот мир, – сказал вице-спикер Донского парламента.

Он подчеркнул, что казаки в годы Великой Отечественной 
войны, как и на всем протяжении своей истории, проявляли 
мужество и героизм при защите нашей Родины. И сегодня в 
каждом кадетском корпусе есть выпускники, которые с ору-
жием в руках защищают нашу страну в специальной воен-
ной операции.

– Они это делают для того, чтобы вы могли спокойно 
учиться, заниматься спортом, жить так, как вам хочется. 
Поэтому мы должны всегда помнить о тех, кто нас защи-
щает, – сказал Вячеслав Василенко. – Сегодня, в этот пре-
красный день, вы будете соревноваться. Главное, о чем вы 
должны знать, – это то, что вы уже победители. Потому что 
приехали сюда, потому что вы лучшие в ваших корпусах. 
Вам надо всегда держаться друг друга, помогать и, конеч-
но же, делать все для того, чтобы наша великая Родина с 
вашим участием оставалась самой крепкой, самой мощной 
и непобедимой.

За победу в соревнованиях боролись команды из кадет-
ских учебных заведений Ростовской области и Ставрополь-
ского края – всего 80 юношей и девушек.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru

Вячеслав Василенко 
провел урок мужества для 
воспитанников Шахтинского 
казачьего кадетского корпуса
Заместитель председателя 
Законодательного Собра-
ния Ростовской области – 
председатель комитета по 
аграрной политике, приро-
допользованию, земельным 
отношениям и делам каза-
чества Вячеслав Василенко 
посетил Шахтинский гене-
рала Я.П. Бакланова каза-
чий кадетский корпус.

Депутат провел для кадетов тема-
тический урок мужества «Ценности, 
которые нас объединяют» в рамках 
федерального проекта «Разговоры о 
важном». В обсуждении также принял 
участие директор Шахтинского каза-
чьего кадетского корпуса, казачий пол-
ковник Виталий Бобыльченко.

Темой беседы стали ключевые со-
бытия Великой Отечественной войны: 
битва за Москву, блокада Ленинграда, 
Сталинградская битва, Курская битва, 
битва за Днепр. Кроме того, Вячеслав 
Василенко рассказал ребятам о совет-
ских полководцах, внесших весомый 
вклад в разгром врага, и поговорил о 
260-дневной гитлеровской оккупации 
города Шахты.

– Во время нашего общения мы с ре-
бятами говорили на важные темы: лю-
бовь к Родине, взаимовыручка, патрио-
тизм, сохранение исторической памяти. 
Для кадетов Великая Отечественная 
война – это не отвлеченное понятие 
из учебника, а семейная память о ге-
роических предках, сражавшихся с на-
цистами, – поделился впечатлениями 
парламентарий. – Очень важно орга-
низовывать уроки мужества о Великой 
Отечественной войне не только в юби-
лейные даты – такие беседы с молоде-
жью нужно вести постоянно.

Вячеслав Василенко и воспитанники 
Шахтинского казачьего кадетского кор-
пуса также обсудили фильм режиссера 
Максима Бриуса «Группа крови».

Вячеслав Василенко напутствовал 
участников VI Казачьих игр 
по современному пятиборью
В Новочеркасске состоялись VI Казачьи игры Южного федерального окру-
га по современному пятиборью среди казачьих кадетских корпусов юга 
России. Местом состязаний стал спортивный комплекс Южно-Российского 
государственного политехнического университета имени М.И. Платова.

Кинолента была снята при поддерж-
ке Фонда кино, «Газпром-медиа хол-
динга», Российского военно-историче-
ского общества и «Движения Первых» 
в рамках проекта «Без срока давно-
сти». Сюжет кинокартины рассказы-
вает о детских концлагерях в Вырице 
Ленинградской области, где узники 
были донорами крови для нацистов. 
Фильм основан на фактах о политике 
уничтожения мирного населения на 
оккупированных территориях, прово-
димой нацистской Германией. Только 
на территории Ростовской области, по 
примерным подсчетам, в годы войны 
были убиты и замучены более 180 ты-
сяч человек, большая часть из них – 
старики, женщины, дети.

– Фильмы, подобные «Группе кро-
ви», как никогда актуальны – они об-
нажают подлую нечеловеческую сущ-
ность нацистской идеологии. «Группа 
крови» – это страшное и тяжелое кино, 
при просмотре которого слезы не раз 
подступают к горлу. В то же время это 
на удивление светлый фильм, ведь, 
несмотря на творящиеся вокруг ужасы, 

узники Вырицы не опускают руки и не 
теряют надежды. «Группа крови» учит 
не терять присутствия духа даже в са-
мой тяжелой ситуации и напоминает, 
что ни одно зло не останется безнака-
занным. И сегодня мы должны расска-
зывать о тех трагедиях и испытаниях, 
через которые прошли наши великие 
предки, чтобы предупредить повторе-
ние истории, – подчеркнул Вячеслав 
Василенко.

После завершения урока мужества 
вице-спикер Донского парламента 
ознакомился с выставкой артефактов 
Великой Отечественной войны, разме-
щенной в одном из залов Шахтинского 
казачьего кадетского корпуса.

Вячеслав Василенко также побывал 
на занятии кадетов, оттачивающих 
свои навыки в робототехнике. Ребята 
показали теоретические знания о бес-
пилотниках и работали с FPV-дронами 
в компьютерной программе.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru
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Налоговые доходы исполнены в 
объеме 257 317,3 млн рублей с ростом 
к уровню 2023 года на 6383,3 млн ру-
блей (2,5%) при исполнении плановых 
показателей на 98,6%.

Наибольший удельный вес в объеме 
налоговых доходов приходится на:

• налог на доходы физических лиц – 
37,6%,

• налог на прибыль организаций – 
29,1%,

• акцизы по подакцизным товарам 
(продукции) – 12,8%,

• налоги на совокупный доход – 
12,5%.

Исполнение неналоговых доходов 
составило 8213,8 млн рублей с ростом 
к уровню 2023 года на 3609,9 млн ру-
блей (в 1,8 раза) при исполнении пла-
новых показателей на 111,9%.

Наибольший удельный вес в объеме 
неналоговых доходов приходится на:

• доходы от использования имуще-

ства, находящегося в государственной 
собственности, – 48,1%,

• штрафы, санкции, возмещение 
ущерба – 44,2%.

Безвозмездные поступления в об-
ластной бюджет составили 62 740,1 
млн рублей, с уменьшением на 27,7% 
от уровня 2023 года. Плановые показа-
тели исполнены на 86,2%.

Из федерального бюджета межбюд-
жетные трансферты получены в объ-
еме 59 295,9 млн рублей (85,3% от 
плана).

По итогам 2024 года Ростовская об-
ласть входит в число «низкодотацион-
ных» регионов. Дотационность соста-
вила 5,7% (в 2023 году – 5,9%, в 2022 
году – 6,2%).

Доля межбюджетных трансфертов 
из федерального бюджета, за исклю-
чением субвенций, составила в 2024 
году – 13,6% (в 2023 году – 18,9%, в 
2022 году – 24,7%).

Общий объем дотаций составил 
22 522,4 млн рублей.

Субсидии из федерального бюджета 
поступили в объеме 25 958,7 млн ру-
блей (72,0% к плану) с уменьшением на 
11,2 млрд рублей к уровню 2023 года.

Субвенции на выполнение полномо-
чий Российской Федерации поступили 
в объеме 5658,3 млн рублей (95,6% к 
плану).

Иные межбюджетные трансферты 
из федерального бюджета состави-
ли 5156,4 млн рублей (99,2% к плану) 
с уменьшением на 9,4 млрд рублей к 
уровню 2023 года.

Прочие безвозмездные поступления 
от ППК «Фонд развития территорий» и 
негосударственных организаций соста-
вили 3018,2 млн рублей.

Приоритетным направлением расхо-
дов областного бюджета, как и в пре-

дыдущие годы, являлось сохранение 
стабильности бюджетной системы для 
выполнения обязательств перед жите-
лями Ростовской области, повышения 
качества жизни, развития социальной 
сферы и инфраструктуры.

В целом расходы областного бюд-
жета исполнены за 2024 год в сумме 
344 578,3 млн рублей (рост к 2023 
году составил 15 515,6 млн рублей или 
4,7%).

Большую часть (67,7%) всех рас-
ходов областного бюджета составили 
расходы на образование, социальную 
политику, культуру, спорт и здраво- 
охранение – 233 366,5 млн рублей 
(рост к 2023 году на 22 134,5 млн ру-
блей, или 10,5%).

Областной бюджет 2024 года испол-
нен в программной структуре расходов 
на основе 23 государственных про-
грамм, утвержденных Правительством 
Ростовской области. Государственные 

программы направлены на поступа-
тельное развитие социальной сферы, 
агропромышленного комплекса, ком-
мунальной и транспортной инфра-
структуры, обеспечение населения 
жильем, связью и телекоммуникаци-
ями. На их реализацию направлено 
313 831,6 млн рублей (98,4% к годово-
му плану).

Для достижения целей националь-
ного развития в соответствии с Указа-
ми Президента Российской Федерации 
от 07.05.2018 №204, от 21.07.2020 
№474 и от 07.05.2024 №309, а также 
решения задач социально-экономиче-
ского развития Ростовской области в 
структуре государственных программ 
утверждено 78 региональных проектов 
(с финансовым обеспечением по 72 
проектам).

Из областного бюджета на реали-
зацию 41 регионального проекта (в 
рамках 13 национальных проектов) 
направлено 22 051,1 млн рублей, или 
95,2% к годовому плану. В том числе 
направлено на:

• развитие человеческого капитала – 
7360,1 млн рублей (95,7% к плану);

• реализацию проектов разви-
тия комфортной среды для жизни – 
12 913,0 млн рублей (94,3% к плану);

• достижение экономического роста 
– 1778,0 млн рублей (99,6% к плану).

Больше всего средств (86,8% или 
19 143,1 млн рублей) потрачено на пять 
национальных проектов: «Здравоохра-
нение», «Жилье и городская среда», 
«Безопасные качественные дороги», 
«Образование» и «Экология».

В целях сохранения достигнутого 
соотношения средней заработной пла-
ты отдельных категорий работников 
с показателем «среднемесячная на-
численная заработная плата наемных 

работников в организациях, у индиви-
дуальных предпринимателей и физи-
ческих лиц (среднемесячный доход от 
трудовой деятельности)», установлен-
ного указами Президента Российской 
Федерации 2012 года, в 2024 году на-
правлено 7741,6 млн рублей средств 
областного бюджета.

Исполнение областного бюджета по 
разделам характеризуется следующи-
ми показателями:

• «Общегосударственные вопросы» 
– 8685,8 млн рублей. Исполнение со-
ставило 76,1%;

• «Национальная оборона» – 592,7 
млн рублей, с ростом к 2023 году на 
87,3 млн рублей или на 17,3%. Испол-
нение составило 98,7%;

• «Национальная безопасность и 
правоохранительная деятельность» 
– 2860,2 млн рублей. Исполнение со-
ставило 98,0%;

• «Национальная экономика» – 

43 998,0 млн рублей. Исполнение со-
ставило 96,8%;

• «Жилищно-коммунальное хозяй-
ство» – 35 348,1 млн рублей, с ро-
стом к 2023 году на 8661,5 млн рублей 
или на 32,5%. Исполнение составило 
95,5%;

• «Охрана окружающей среды» – 
451,7 млн рублей, с ростом к 2023 году 
на 20,9 млн рублей или на 4,8%. Ис-
полнение составило 97,1%;

• «Образование» – 87 747,1 млн ру-
блей, с ростом к 2023 году на 9783,5 
млн рублей или на 12,5%. Исполнение 
составило 99,1%;

• «Культура, кинематография» – 
6638,9 млн рублей, с ростом к 2023 
году на 852,5 млн рублей или на 14,7%. 
Исполнение составило 97,5%;

• «Здравоохранение» – 39 088,2 млн 
рублей, с ростом к 2023 году на 7813,4 
млн рублей или на 25,0%. Исполнение 
составило 97,2%;

• «Социальная политика» – 90 071,0 
млн рублей, с ростом к 2023 году на 
795,7 млн рублей или на 0,9%. Испол-
нение составило 99,8%;

• «Физическая культура и спорт» – 
9821,3 млн рублей, с ростом к 2023 
году на 2889,5 млн рублей или на 
41,7%. Исполнение составило 99,9%;

• «Средства массовой информации» 
– 463,2 млн рублей. Исполнение соста-
вило 99,9%;

• «Обслуживание государственно-
го (муниципального) долга» – 1630,7 
млн рублей. Исполнение составило 
100,0%.

Межбюджетные трансферты мест-
ным бюджетам предоставлены по 193 
направлениям в объеме 166 143,7 млн 
рублей. Их удельный вес в общем объ-
еме расходов областного бюджета со-
ставил 48,2%. Объем межбюджетных 

Информация о результатах публичных слушаний 
по проекту областного закона «Об отчете 
об исполнении областного бюджета за 2024 год»

Распоряжением Законодательного 
Собрания Ростовской области от 25 
апреля 2025 года №93 в соответствии 
с частью 8 статьи 58 Федерального за-
кона от 21 декабря 2021 года №414-ФЗ 
«Об общих принципах организации 
публичной власти в субъектах Россий-
ской Федерации» и областным зако-
ном от 14 сентября 2011 года №666-ЗС 
«О публичных слушаниях по проек-
там областных законов об областном 
бюджете и об отчете об исполнении 
областного бюджета» были назначе-
ны публичные слушания по проекту 
областного закона «Об отчете об ис-
полнении областного бюджета за 2024 
год».

Публичные слушания по проекту 
областного закона «Об отчете об ис-
полнении областного бюджета за 2024 
год» состоялись 20 мая 2025 года в 
11.00 в конференц-зале Правитель-
ства Ростовской области, расположен-
ном по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. 
Социалистическая, 112.

В публичных слушаниях приняли 
участие: 

• депутаты Законодательного Собра-
ния,

• члены Правительства Ростовской 
области,

• представители Контрольно-счет-
ной палаты Ростовской области,

• представители исполнительных ор-
ганов,

• руководители научных организа-
ций,

• представители общественных объ-
единений,

• представители муниципальных об-
разований области.

Всего присутствовало 295 человек.
Обращаясь к участникам публичных 

слушаний, первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
Ростовской области – председатель 
комитета по бюджету, налогам и соб-
ственности А.В. Харченко акцентиро-
вал внимание на том, что открытость 
информации о состоянии областного 
бюджета для экспертного сообщества 
и жителей области – один из ключевых 
приоритетов работы Законодательного 
Собрания Ростовской области.

Задача публичных слушаний – под-
вести финансовые итоги минувшего 
года. И в ходе конструктивного диало-
га определить, что необходимо учесть 
для успешного решения новых задач 
органам власти в ближайшей перспек-
тиве и достижения установленных 
Президентом Российской Федерации 
национальных целей развития Рос-
сийской Федерации на период до 2030 
года и на перспективу до 2036 года.

В ходе заседания руководителями 
исполнительных органов региона был 
представлен комплексный анализ ис-
полнения областного бюджета за 2024 
год по ключевым направлениям.

Участниками публичных слушаний 
отмечено, что проект областного за-
кона «Об отчете об исполнении об-
ластного бюджета за 2024 год» демон-
стрирует соответствие приоритетам 
развития региона, реализацию задач, 
определенных Президентом и Прави-
тельством Российской Федерации, гу-
бернатором Ростовской области.

Бюджетная политика в регионе вы-
страивается в единой системе коор-
динат, обеспечивая сбалансирован-
ное развитие области, эффективное 
использование ресурсов, достиже-
ние стратегических целей развития 
региона.

Регион завершил 2024 год со следу-
ющими бюджетными параметрами:

• доходы – 328 271,1 млн рублей 
(96,3% к годовому плану),

• расходы 344 578,3 млн рублей 
(97,6% к годовому плану),

• дефицит – 16 307,2 млн рублей.
Собственные доходы поступили в 

2024 году в областной бюджет в объ-
еме 265,5 млрд рублей с ростом к 2023 
году на 10,0 млрд рублей, или на 3,9%. 
Основная часть поступлений обеспе-
чена увеличением налоговых доходов, 
на долю которых приходится 96,9% 
всех собственных доходов.

трансфертов (без учета субвенций) со-
ставил 82 105,5 млн рублей.

На выравнивание бюджетной обе-
спеченности муниципальных образо-
ваний в 2024 году выделено дотаций в 
сумме 12 403,9 млн рублей с ростом к 
уровню 2023 года на 876,1 млн рублей 
или 107,6%.

В целях обеспечения сбалансиро-
ванности местных бюджетов предо-
ставлены соответствующие дотации 
по обращениям глав муниципальных 
образований в объеме 618,2 млн ру-
блей.

Кроме того, выделены дотации на 
поддержку мер по обеспечению сба-
лансированности местных бюджетов 
на повышение оплаты труда отдель-
ным категориям работников в сумме 
2057,0 млн рублей.

За счет средств федерального бюд-
жета перечислены дотации на преми-
рование победителей Всероссийского 
конкурса «Лучшая муниципальная 
практика» в сумме 7,0 млн рублей.

Общий объем субвенций местным 
бюджетам – 84 038,2 млн рублей, из 
них за счет средств областного бюд-
жета – 79 278,4 млн рублей (с ростом 
к 2023 году на 7587,3 млн рублей, или 
10,6%). В числе направлений расхо-
дования средств 44 видов субвенций 
предоставление мер социальной под-
держки отдельным категориям граж-
дан, финансовое обеспечение дея-
тельности муниципальных учреждений 
и органов местного самоуправления, 
связанной с осуществлением передан-
ных полномочий.

На софинансирование муниципаль-
ных полномочий выделены субсидии 
и иные межбюджетные трансферты в 
объеме 67 019,4 млн рублей, из них 
за счет средств областного бюдже-
та – 48 575,7 млн рублей (с ростом к 
2023 году на 12 535,0 млн рублей или 
34,8%).

Общий объем субсидий по 133 целе-
вым направлениям составил 62 102,2 
млн рублей, из них за счет средств об-
ластного бюджета – 46 029,0 млн ру-
блей (с ростом к 2023 году на 12 818,3 
млн рублей или 38,6%).

Иные межбюджетные трансферты 
выделены на 11 целевых направлений 
в объеме 4917,2 млн рублей, из них 
за счет средств областного бюджета – 
2546,6 млн рублей.

При прогнозируемом на 2024 год де-
фиците областного бюджета в сумме 
21 783,7 млн рублей исполнение со-
ставило 16 307,2 млн рублей. Дефицит 
покрыт за счет собственных источни-
ков в виде остатков средств на счете 
бюджета, а также инфраструктурных 
бюджетных кредитов.

Досрочное погашение банковских 
кредитов, а также управление сред-
ствами инфраструктурных и специаль-
ных казначейских кредитов позволили 
сэкономить в 2024 году по расходам на 
обслуживание государственного долга 
почти 239,6 млн рублей.

Объем государственного долга по 
итогам 2024 года составил 44 523,1 
млн рублей, что соответствует пре-
дельному значению, установленно-
му областным законом от 14.12.2023 
№58-ЗС «Об областном бюджете на 
2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов».

В структуре государственного долга 
основную долю (более 85%) занимают 
бюджетные кредиты – 38 123,1 млн ру-
блей, оставшаяся часть приходится на 
обязательства по банковским креди-
там – 6400,0 млн рублей.

Долговая нагрузка Ростовской обла-
сти составила 16,8% от максимального 
значения при аналогичном среднерос-
сийском показателе – 17,8%.

Участники публичных слушаний 
рекомендовали Законодательному 
Собранию Ростовской области при-
нять областной закон «Об отчете об 
исполнении областного бюджета за 
2024 год».

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 
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граммы «Старшее поколение», прекра-
тил свою работу. Теперь деятельность 
продолжается в рамках национального 
проекта «Семья». Программой преду- 
смотрено ежегодное обследование со-
стояния здоровья пожилых граждан.

– В рамках проекта «Демография» 
нашим районом получен комфорта-
бельный автобус «ГАЗель» большой 
вместимости. На нем по заранее со-
ставленному плану людей старше 65 
лет привозят в медицинские учрежде-
ния для прохождения дополнительных 
обследований на выявление отдель-
ных социально значимых неинфек-
ционных заболеваний. В 2024 году в 
медицинские учреждения Сальского 
района было доставлено 1214 пенси-
онеров из всех населенных пунктов 
района, – продолжает Любовь Вяче- 
славовна. 

Успешно работает специализиро-
ванная «ГАЗель», осуществляющая 
доставку маломобильных граждан к со-
циально значимым объектам. Вместе с 
машиной, оборудованной механизмом 
для подъема и спуска инвалидных ко-
лясок, поручнями и креплениями для 
фиксации колясок, получен гусенич-
ный подъемный механизм, предназна-
ченный для спуска и подъема людей с 
ограниченными физическими возмож-
ностями по лестницам многоквартир-
ных домов. В прошлом году услугой 
воспользовались 488 человек. 

Для временного обеспечения сред-
ствами реабилитации инвалидов и 
маломобильных граждан, имеющих на-
рушения функций опорно-двигательной 
системы, организована работа пункта 
проката технических средств реабилита-
ции, деятельность которого в прошлом 
году по достоинству оценили 45 человек.

Особое внимание уделяется реали-
зации региональной программы «Актив-
ное долголетие» национального проекта 
«Семья». На базе центра функциониру-
ет Университет третьего возраста с таки-
ми факультетами, как «Основы безопас-
ности жизнедеятельности», «Здоровье 

и долголетие», «Компьютерный гений», 
«Православный час», «Декоративно-
прикладное искусство», «Скандинав-
ская ходьба», «Основы безопасности 
жизнедеятельности». 

Большой популярностью пользует-
ся факультет «Основы безопасности  
жизнедеятельности». В прошлом году 
обучение здесь прошли 195 человек. 

Выпускники факультета «Компью-
терный гений» общаются в социаль-
ных сетях с родными и близкими, на-
ходят новых друзей и родственников, с 
которыми связь давно прервалась, по-
лучают знания на популярных сайтах и 
форумах. Все свободно ориентируют-
ся на портале Госуслуг. 

В прошлом году компьютерной гра-
мотности обучено 57 человек. Выпуск-
ник факультета Людмила Николаевна 
Спицына заняла почетное второе ме-
сто на XII чемпионате Ростовской об-
ласти по компьютерному многоборью 
граждан пожилого возраста «Понят-
ный интернет».

Не менее популярен факультет 
«Православный час» (его в прошлом 
году посетили 39 человек). Получатели 
услуг имеют возможность на транспор-
те центра побывать в храмах города. 
Настоятель храма Пресвятой Богороди-
цы регулярно посещает на дому наших 
земляков, лишенных радости свобод-
ного передвижения. Для жителей отда-
ленных сел раз в два месяца проводят-
ся молебен, проповедь и водосвятие. 

За время обучения на факультете 
«Здоровье и долголетие» 30 слушате-
лей узнали о пользе простых продук-
тов, познакомились с правильным ре-
жимом питания, научились выполнять 
комплекс физических упражнений для 
пожилых.

С 2018 года внедрена инновацион-
ная технология «Серебряное волон-
терство», помогающая людям старшего 
поколения вести активный образ жизни, 
помогать тем, кому это необходимо. 
Сегодня в центре 42 серебряных во-
лонтера. Все они принимают активное 

участие в проведении социально значи-
мых мероприятий учреждения. 

– За 35 лет деятельности в центре 
сформировался сплоченный и по-
настоящему преданный своему делу 
коллектив. Помимо высокого профес-
сионализма, наши главные ценности 
– искреннее желание помогать людям, 
отзывчивость, чуткость. Работа здесь 
требует не только специальных навы-
ков, но и большого сердца. Именно со-
четание этих качеств делает каждого со-
трудника опорой для тех, кто нуждается 
в поддержке, – подчеркивает Л.В. Звяги-
на. – Сегодня в центре трудятся 348 че-
ловек, 52 из которых имеют стаж работы 
более 25 лет. Коллектив неоднократно 
отмечался благодарностями Министер-
ства труда и социального развития Ро-
стовской области, почетными грамотами 
губернатора Ростовской области, на-
градами муниципального уровня. Особо 
можно отметить Ольгу Николаевну По-
номаренко, Ольгу Владимировну Зоря.

Помимо своей основной деятельно-
сти, центр активно поддерживает мо-
билизованных в зону специальной во-
енной операции и их семьи: оказывает 
адресную помощь, вовлекая в этот про-
цесс самих получателей услуг. Нерав-
нодушные люди плетут маскировочные 
сети, вяжут теплые вещи, участвуют в 
сборе гуманитарной помощи. 

Такая деятельность позволила уч-
реждению в прошлом году принять 
участие в региональном фестивале 
«Доброфест», по итогам которого цен-
тру вручен диплом лидера в номина-
ции «Самая добрая организация» в 
рамках акции «Эстафета добрых дел». 

– Деятельность нашего Центра 
осуществляется в тесном контакте 
с Администрацией Сальского райо-
на, – подчеркивает Л.В. Звягина. – Мы 
благодарны Владимиру Ильичу Бе-
резовскому, главе Сальского района 
Ростовской области за всяческую по-
мощь и поддержку.

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО Сальского района

Работа людей с большим сердцем 

Изначально в центре было всего 5 от-
делений, а социальные услуги оказыва-
лись только на дому. В настоящее время 
в учреждении 16 отделений, созданы 
специализированное отделение меди-
цинского обслуживания на дому и со-
циально-реабилитационное отделение 
со сроком проживания до 6 месяцев. По 
состоянию на 26 мая 2025 года в центре 
состоят на обслуживании 2025 человек 
в возрасте от 15 до 99 лет. 

В учреждении оказывают социально-
бытовые, социально-медицинские, со-
циально-психологические, социально-
педагогические, социально-трудовые и 
социально-правовые услуги, услуги по 
повышению коммуникативного потен-
циала получателей, включая детей-ин-
валидов, а также 72 дополнительные 
социальные услуги, направленные на 
всестороннюю поддержку людей.

В 2024 году центр обслужил 2973 по-
лучателя социальных услуг, из которых 
1081 человек проживает на территории 
Сальского городского поселения и 1892 
– в сельских поселениях Сальского 
района. Оказано более 1 миллиона 640 
тысяч услуг. Наряду с действующими 
формами социального обслуживания 
внедряются стационарозамещающие 
технологии, сохраняющие возможность 

гражданам пребывать в привычных до-
машних условиях, получая при этом не-
обходимую помощь. 

– В целях развития стационароза-
мещающих технологий 1 декабря 2023 
года на базе центра открыта школа по 
уходу. Ее основная цель – повышение 
качества жизни пожилых людей и ин-
валидов, нуждающихся в постоянном 
уходе, поддержание эмоционально-
психологического состояния в семье, 
профилактика риска развития ослож-
нений за счет обеспечения более каче-
ственного ухода в домашних условиях, 
оказание поддержки тем, кто занима-
ется таким уходом, включая родствен-
ников, соседей, опекунов, волонтеров, 
сиделок. В 2024 году курс прошли 37 
человек, – рассказала директор центра 
Любовь Вячеславовна Звягина. 

В числе наиболее приоритетных на-
правлений в сфере социального об-
служивания – транспортная доставка 
лиц старше 65 лет в медицинские орга-
низации для прохождения диспансери-
зации, развитие службы «социальное 
такси», открытие пунктов проката тех-
нических средств реабилитации. 

С 1 января 2025 года проект «Де-
мография», стартовавший в 2019 году 
и входящий в план мероприятий про-

1 июня муниципальное 
бюджетное учреждение 
«Центр социального об-
служивания граждан по-
жилого возраста и инва-
лидов Сальского района» 
отмечает знаковый юби-
лей – 35 лет с момента 
основания. За эти годы 
учреждение стало неотъ-
емлемой частью системы 
социальной поддержки 
населения. 

В преддверии Дня социального ра-
ботника (8 июня) о деятельности в этой 
непростой сфере рассказала директор 
Центра социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов Багаевского района Лариса Нико-
лаевна Бородина. 

– В структуру муниципального бюд-
жетного учреждения «Центр социаль-
ного обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов» Багаевского 
района входят пять отделений соци-
ального обслуживания на дому, где по-
лучают помощь 845 человек, а также 
два социально-реабилитационных 
отделения в станице Багаевской и по-
селке Садовом, рассчитанных на 40 
койко-мест, – отметила Лариса Ни-
колаевна. – За 2024 год различные 
виды социальных услуг получил 5191 
человек, в отделениях социального 
обслуживания на дому – 1065 человек. 
В социально-реабилитационных отде-
лениях курс социальной реабилитации 
прошли 54 местных жителя. 

По итогам первого квартала этого 
года различные виды социальных ус-
луг предоставлены 1402 человекам. 
861 житель Багаевского района полу-

чил необходимую помощь в отделени-
ях социального обслуживания на дому. 
В социально-реабилитационных отде-
лениях курс социальной реабилитации 
прошел 41 человек.

В 2019 году на базе Центра социаль-
ного обслуживания в рамках реализа-
ции регионального проекта «Старшее 
поколение» национального проекта 
«Демография» для доставки людей 
старше 65 лет в медицинские организа-
ции на территории Багаевского района 
была создана «Мобильная бригада». 
С начала проекта услугой восполь-
зовались свыше 12 тысяч местных 
жителей: 6616 пациентов доставлено 
на профилактические осмотры и дис-
пансеризацию, 1663 – на вакцинацию. 
4222 человека получили продукты пи-
тания, медикаменты и другие товары 
первой необходимости.

За 2024 год Центральную районную 
больницу в Багаевском районе смогли 
посетить свыше 2 тысяч человек стар-
ше 65 лет, проживающих в населенных 
пунктах муниципалитета. План работы 
выполнен на 127%.

С 1 января 2025 года вместо про-
екта «Демография» вступил в дей-

ствие национальный проект «Семья», 
в рамках которого продолжает работу 
региональный проект «Старшее поко-
ление».

За первый квартал текущего года 
специалистов Центральной районной 
больницы посетили 173 пенсионера 
от 65 лет и старше. 53 представителя 
старшего поколения воспользовались 
доставкой лекарственных средств, 
медицинских изделий, продуктов пи-
тания, предметов первой необходи-
мости.

В рамках реализации Федерально-
го проекта «Старшее поколение» на-
ционального проекта «Демография» в 
прошлом году на базе центра начала 
работу школа по уходу за пожилыми 
людьми и инвалидами, предназначен-
ная для обучения родственников, со-
циальных работников и людей, ухажи-
вающих за пожилыми и инвалидами, 
а также самих инвалидов принципам 
общего ухода и основам реабилитации 
при различных функциональных рас-
стройствах.

За 2024 год в школе по уходу про- 
шли обучение 120 человек. За первый 
квартал 2025 года – 49 человек.

Все для тех, кому нужна помощь 
На базе школы организована работа 

социального пункта проката техниче-
ских средств реабилитации, услугами 
которого в прошлом году воспользо-
вались 86 жителей Багаевского райо-
на, а в первом квартале 2025-го – 39 
человек.

Чтобы инвалиды и маломобильные 
люди пожилого возраста могли посе-
щать социально значимые объекты 
района и области, работает служба 
«Социальное такси». В прошлом году 
деятельность структуры оценили 313 
человек, а в 2025 году – 80 наших зем-
ляков.

Также в учреждении функционирует 
«Консультативная мобильная брига-
да», в состав которой входят социаль-
ный работник, медицинская сестра, 
техник, юрисконсульт, специалист по 
социальной работе. Все они работа-
ют с людьми, оказавшимися в трудной 
жизненной ситуации и нуждающимися 
в социальной поддержке.

В прошлом году «Консультативная 
мобильная бригада» оказала 669 услуг 
(включая услуги по восстановлению 
документов), за первый квартал 2025 
года – 127 услуг.

Программа «Активное долголетие» 
направлена на создание дополнитель-
ных условий для улучшения качества 
и продолжительности жизни пожилых 
людей и инвалидов путем вовлечения 
их в оздоровительные проекты.

– На базе центра работает Народ-
ный университет третьего возраста, 
осуществляя деятельность по целому 
ряду направлений, – продолжает Л.Н. 
Бородина. – Так, факультет «Здоровый 
образ жизни» включает психолого- 
оздоровительное просвещение – пси-
хологические разгрузки и тренинги с 
психологом центра, участие в работе 
социально-медицинского клуба «По-
моги себе сам», занятия в трена-
жерном зале, участие в социально-
психологическом проекте «Комната 
воспоминаний» для улучшения физи-
ческого и психологического здоровья. 

Факультет «Хочу все знать» пред-
усматривает социально-культурную 
деятельность – посещение музеев, 
концертов, спектаклей, встречи с ин-
тересными людьми, экскурсии.

Православный факультет «Свет 
православия» направлен на духовное 
просвещение. Студенты заняты чте-
нием молитв, изучают Закон Божий и 
Библию, участвуют в беседах «Право-
славное искусство», «Православная 
литература», «История православия», 
«Православная этика», «Церковный 
календарь», смотрят православные 
фильмы, сотрудничают с церковью 
Святителя Николая, занимаясь со-
вместным изготовлением подарков 
для пациентов госпиталя Новочер-
касска и поделок для православной 
выставки Шахтинской Епархии. Так-
же предусмотрены посещение кон-
цертных программ на православные 
праздники с участием детей Воскрес-
ной школы, богослужений, участие 
в таинствах исповеди и причастия, 
общение с протоиереем Александром 
Маштановым. 

Пользуются популярностью фа-
культеты «Финансовое просвеще-
ние», «Мастерица», факультет фи-
тотерапии «Одуванчик», факультет 
гарденотерапии «Росток», «Школа 
безопасности». 

В прошлом году факультеты Народ-
ного университета третьего возраста 
окончили 233 человека. В этом году 
ценные знания и навыки приобрели 
155 учащихся.

Также в Центре социального обслу-
живания реализуется проект «Связь 
поколений», цель которого – в соз-
дании условий для добрых взаимо-
отношений между представителями 
разных поколений, воспитании у мо-
лодежи уважения к старшим и фор-
мировании активной гражданской по-
зиции. 

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО Багаевского района

Социальная работа 
– профессия слож-
ная и ответственная, 
требующая не толь-
ко специальных зна-
ний и умений, но и 
особых личностных 
качеств. Социаль-
ный работник взаи-
модействует с людь-
ми, нуждающимися 
в помощи, поэтому 
должен обладать не 
только целым рядом 
знаний, но и быть 
отзывчивым, чутким, 
терпеливым, тактич-
ным, ответственным 
и надежным. 
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В этом году сельскохозяйственное 
предприятие «Светлагорское» в хуто-
ре Федулове Багаевского района отме-
чает 25-летний юбилей. О том, как раз-
вивается компания, о планах, задачах, 
перспективах рассказал ее директор, 
председатель Собрания депутатов – 
глава Багаевского района Владимир 
Алексеевич Горковенко.

– Предприятие «Светлагорское» 
основал в 2000 году мой отец. В 2020-
м, в разгар пандемии коронавирусной 
инфекции, Алексей Иванович заболел, 
попал в больницу. Я вынужден был 
вникать в дела компании. Поправив-
шись, отец предложил мне возглавить 
предприятие. В то время я работал на 
госслужбе – выполнял обязанности на-
чальника отдела надзора за водными и 
земельными ресурсами департамента 
Росприроднадзора по Южному феде-
ральному округу, имел классный чин 
советника государственной граждан-
ской службы Российской Федерации 
2-го класса. Взвесив все «за» и «про-
тив», я согласился. Придя на новую ра-
боту, прекрасно понимал, что сельское 
хозяйство – одно из тех направлений, 
которое несет несомненную пользу 
обществу, ведь эта отрасль обеспечи-
вает продовольственную безопасность 
нашей страны, – рассказал В.А. Горко-
венко. 

На предприятии «Светлагорское» 
выращивают сельскохозяйственные 
культуры – пшеницу, ячмень, подсол-
нечник. Земельный фонд пашни – 2 
тысячи гектаров. 

В свое время здесь занимались еще 
и животноводством. Однако из-за про-
блемы с кадрами развитие в этой от-
расли пришлось поставить на паузу. 
В планах Владимира Алексеевича – 
возродить направление, тем более что 
на территории сельскохозяйственной 
компании остались все необходимые 
мощности, в том числе ферма, где ре-
гулярно выполняется текущий ремонт.  

Постоянно обновляется, усовершен-
ствуется материально-техническая база 
хозяйства. Процесс, успешно начатый в 
2021 году, не останавливается. Так, около 
70% тракторов имеют автопилотирова-
ние – это сельскохозяйственные маши-
ны, оснащенные системами автоматиче-
ского управления и навигации, благодаря 
чему возможно выполнять различные 
операции на поле (вспашка, сеяние, вне-
сение удобрений и тому подобное) без 
непосредственного участия человека. 
Это позволяет повысить точность работ, 
снизить трудозатраты, расход топлива, 
повысить производительность. 

– Большинство тракторов у нас работа-
ют в полностью автономном режиме, все 
они подсоединены к системе ГЛОНАСС. 
Мы установили собственную станцию, к 
которой подсоединены тяжелые агрега-
ты. Благодаря этому за всей техникой я 
могу наблюдать при помощи телефона, 
находясь в любой точке: мне видно, где 
находится машина, какое время работа-
ет, сколько тратит топлива. Все это зна-
чительно облегчает производственный 
процесс, поэтому мы не планируем оста-
навливаться на достигнутом, – подчерки-
вает директор предприятия. 

Сельхозкомпания приобретает энер-
гонасыщенные трактора – это мощная 
многофункциональная техника, спо-
собная выполнять огромный объем по-
левых работ благодаря разнообразно-
му навесному оборудованию. 

– Когда я только пришел на предпри-
ятие, здесь работали трактора мощно-
стью максимум в 200 лошадиных сил. 
Сейчас основная масса техники – трак-
тора мощностью 350 и более лошади-
ных сил, – прокомментировал Влади-
мир Алексеевич Горковенко. 

Если говорить об обновлении ма-
териально-технической базы, то за 
минувшие четыре года команда «Свет-
лагорского» проделала большой путь: 
удалось приобрести 12 единиц только 
тяжелой техники, новые комбайны и 

трактора, зерноочистительную маши-
ну, самоходные опрыскиватели и мно-
гое другое. Кроме того, начался про-
цесс восстановления складов, ремонт 
производственных помещений.  

– Все, что удается заработать, мы 
вкладываем в развитие предприятия, 
в его модернизацию. Это моя принци-
пиальная позиция, – подчеркивает наш 
собеседник.   

Такой подход дает свои плоды. 
В прошлом году предприятие «Светла-
горское» заняло первое место в Бага-
евском районе по сбору урожая (ранее 
компания значилась на второй строчке 
рейтинга). В среднем по хозяйству по-
казатель урожайности составляет 55 
центнеров с гектара. 

Конечно же, огромный вклад в раз-
витие компании вносит коллектив. Это 
команда профессионалов из 22 чело-
век. По словам Владимира Алексее-
вича, такого количества специалистов 
вполне достаточно для выполнения 
необходимого объема работ, учитывая 
широкое использование техники с ча-
стичной автоматизацией.

– Коллектив постепенно омолодился. 
Если пять лет назад средний возраст 
работников составлял 50 лет, то сейчас 
этот показатель держится на отметке в 30 
лет. Разумеется, я с большим уважением 
отношусь к профессионалам, которые 
трудились здесь еще при моем отце, к их 
опыту и знаниям. Эти заслуженные люди 
продолжают у нас работать и могут уйти 
на заслуженный отдых исключительно 
по своему желанию. Однако не может не 
радовать, что к нам приходят и молодые 
специалисты. Для каждого предусмотре-
но необходимое обучение. Радует и то, 
что в нашем Центре занятости действует 
целый ряд региональных и федеральных 
программ, направленных на повышение 
уровня квалификации сельхозработни-
ков, содействие получению новых про-
фессий. Мы с удовольствием берем на 
практику студентов институтов, коллед-

Четверть века в сельском хозяйстве 

жей – стараемся сами выращивать для 
себя кадры, – говорит В.А. Горковенко. 

Владимир Алексеевич Горковенко 
занят не только в отрасли сельского 
хозяйства. Руководитель предприятия 
оказывает поддержку местным школе, 
детскому саду, представителям старше-
го поколения, работая в тесном контакте 
с Администрацией Багаевского района. 

– С главой Администрации Багаев-
ского района Александром Николаеви-
чем Черных у нас получился эффек-
тивный тандем, благодаря чему мы 
успешно работаем ради нашего обще-
го дела. Я занимаюсь поддержкой тех 
направлений, на которые невозможно 
выделить деньги из бюджета муници-
пального образования, – продолжает 
Владимир Алексеевич.   

Можно сказать, что помогать людям – 
это дело семейное. Отец Владимира 
Алексеевича, Алексей Иванович Горко-

венко, в свое время был депутатом на 
территории Аксайского района и также 
активно участвовал в общественной 
жизни, оказывал поддержку тем, кто в 
этом нуждался. А Владимир Алексе-
евич хоть и родился в Аксае, все свое 
детство провел в Багаевском районе, в 
хуторе Красном, откуда родом его ба-
бушка, дедушка, родители. Вот почему 
все, что происходит в селах Багаевско-
го района, оказалось особенно близко 
нашему собеседнику и всегда вызыва-
ло живой душевный отклик. 

– Отработав в системе государствен-
ной службы, я всей душой полюбил 
сельское хозяйство, – говорит В.А. Гор-
ковенко. – Когда ты видишь результаты 
своих трудов, когда то, что посеял, рас-
тет у тебя на глазах, словно ребенок, это 
действительно дорогого стоит.

Ксения Жукова,
фото из архива «Светлагорского»

В.А. Горковенко родился в Аксае. В 2010 году окончил нынешний Донской 
государственный технический университет по специальности «инженер» 
(«Промышленное и гражданское строительство»). С 2012-го работал дирек-
тором в строительной фирме, поступил в магистратуру Российской академии 
народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской 
Федерации (Москва). В 2015-м получил диплом магистра по специальности 
«Государственное и муниципальное управление».

В том же году перешел на работу в Департамент Росприроднадзора по Юж-
ному федеральному округу.

В 2021 году В.А. Горковенко решил принять участие в выборах в Собрание 
депутатов Багаевского сельского поселения от партии «Единая Россия». Вла-
димир Алексеевич пришел с программой, ориентированной на благоустрой-
ство небольших населенных пунктов, улучшение быта односельчан, развитие 
социальной сферы. В 2023 году Владимир Алексеевич стал председателем 
Собрания депутатов – главой Багаевского района. 

– Коллектив муниципального бюд-
жетного учреждения Аксайского района 
«Центр социального обслуживания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов» уже 
32 года успешно работает во благо насе-
ления пенсионного возраста. В расчете 
на 10 000 пожилых людей и инвалидов 
количество обслуживаемых на дому – 
588 человек, – рассказала Т.И. Троицкая.  

Здесь предоставляются 33 вида со-
циальных услуг и 21 вид социально-
дополнительных. Услугами социаль-
ных работников постоянно пользуются 
1350 людей старшего поколения, в том 
числе 287 инвалидов.

Нуждающиеся в помощи люди обе-
спечены социальной поддержкой на 100 
процентов. Сотни благодарственных пи-
сем приходят от благодарных жителей 
Аксайского района в адрес работников и 
руководителей социальной службы. На 
официальном сайте учреждения, в соци-
альных сетях размещены более тысячи 
материалов о деятельности центра.

В целях стимулирования профессио-
нальной деятельности работников, рас-
пространения передовых форм и мето-
дов работы центр регулярно принимает 
участие в конкурсах профессионального 
мастерства различного уровня. В 2024 
году сотрудники учреждения показали 
высокие результаты на областном фе-
стивале «Осенний листопад», в регио-
нальном этапе III Всероссийского чем-
пионата по финансовой грамотности, в 
областном физкультурно-оздоровитель-
ном флешмобе «Спорт – основа долго-
летия», достойно выступили в проекте 
«Большие семейные выходные». 

На фестивале «Под семейным зон-
тиком добра» центр получил диплом 
финалиста, а на военно-патриотиче-
ском международном конкурсе «По-
бедный каскад – 2025», посвященном 
80-летию Великой Победы, стал лауре-
атом третьей степени.

На Всероссийском конкурсе «Россий-
ская организация высокой социальной 

эффективности – 2024» в номинации 
«За развитие кадрового потенциала 
в организациях непроизводственной 
сферы» центр удостоился почетно-
го звания «Российская организация 
высокой социальной эффективно-
сти – 2024». В муниципальном конкурсе 
«Коллективный договор – основа эф-
фективности производства и защиты 
социально-трудовых прав работников» 
учреждение заняло первое место.

Важным этапом развития стали раз-
работка и внедрения «Бережливого 
проекта» под названием «Оптимиза-
ция процесса оказания услуги «Со-
действие в выписке лекарственных 
препаратов и изделий медицинского 
назначения и их доставка на дом полу-
чателям социальных услуг».

В деле социализации пожилых лю-
дей большую роль играют перспектив-
ные технологии социальной работы. Ак-
тивно внедряются 15 новых технологий 
социальной работы. Развиваются такие 

проекты, как «Таланты наших получате-
лей социальных услуг», «Социальный 
работник – на все руки мастер», «Пла-
нета талантов и обаяния наших детей 
и внуков». Реализуется региональная 
программа «Активное долголетие». Вы-
полняются мероприятия по поддержке 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов в рамках федерального проекта 
«Старшее поколение» национального 
проекта «Семья».

Организована работа инклюзивной ма-
стерской «Волшебный кружок» в целях 
самореализации и трудовой занятости, 
активного участия инвалидов, пожилых 
людей в общественной жизни, выявле-
ния творческих способностей, возможно-
сти получать новые знания и навыки.

На базе центра работает пункт проката 
технических средств реабилитации для 
временного и безвозмездного обеспече-
ния нуждающихся в этом людей. Предо-
ставляется услуга «Социальное такси» 
для обеспечения свободного доступа 

инвалидов-колясочников к объектам со-
циальной инфраструктуры. Осуществля-
ется доставка граждан старше 65 лет, 
проживающих в сельской местности, в 
медицинские учреждения в рамках реа-
лизации регионального проекта «Стар-
шее поколение» национального проекта 
«Демография». Работает школа по уходу 
за маломобильными гражданами.

– Вся эта многогранная, нелегкая 
и такая необходимая работа ведется 
теми, для кого помогать ветеранам, ин-
валидам, пожилым людям, детям – эта 
не просто профессия, а призвание, об-
раз жизни, состояние души, – подчерки-
вает Татьяна Ивановна Троицкая.

Поздравляем социальных работников 
с их профессиональным праздником и 
желаем душевного спокойствия, неис-
сякаемых сил и уважения тех, кому они 
несут добро, радость, продлевают жизнь!

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО Аксайского района

С праздником, дорогие социальные работники! 

Коллектив муниципального бюджетного учреждения Аксайского района «Центр 
социального обслуживания граждан пожилого возраста».

Делегация Аксайского района на областном приеме в честь Дня социального работника.
В центре заместитель главы Администрации Аксайского района по социальным 
вопросам Ольга Николаевна Пушкина, справа – начальник управления социальной 
защиты населения Администрации Аксайского района Юлия Николаевна Семикова.

8 июня в России отмечается 
День социального работника – 
профессиональный праздник 
тех, кто трудится в сфере соци-
ального обслуживания населе-
ния. В преддверии важной даты 
корреспондент газеты «Парла-
ментский вестник Дона» пооб-
щалась с Татьяной Ивановной 
Троицкой – руководителем му-
ниципального бюджетного уч-
реждения Аксайского района 
«Центр социального обслужива-
ния граждан пожилого возраста 
и инвалидов», которое вот уже 
более трех десятков лет помогает 
тем, кто в этом нуждается. 


